GÓNGORA, Mario: Origen de los "inquilinos" de Chile Central. Santiago de Chile, Universidad de Chile, Seminario de Historia Colonial, 1960. 168 págs.

Constituye esta publicación una acabada demostración de las virtudes del trabajo en equipo. Una imagen flota a través de sus páginas, y es la figura del maestro proponiendo una hipótesis con la intención de que sus discípulos encuentren las fuentes que probarán o no tal premisa. Utilísima resulta su lectura, por tanto, ya que no sólo se aprovechan sus conclusiones, sino también su método de llegar a la verdad.

La hipótesis de trabajo —original de Góngora y ya enunciada en otros estudios— está dirigida a destruir la afirmación, tradicional en la historiografía chilena, de que la institución social de los "inquilinos" es una consecuencia directa de las encomiendas hispanas y sus variaciones. Para el autor, por el contrario, tal peculiar institución sería una forma que nace de la práctica rural, silenciosamente, al margen de toda sanción administrativa o constancia notarial. Luego de avisarnos lo costoso que resulta probar documentalmente tal aseveración, ensaya hacernos ver la transición de formas de tenencias de la tierra, desde el siglo XVII hasta fines del XVIII con sus procesos concomitantes: crecimiento de la población blanca y mestiza, modificación en las estructuras indígenas, exportación del trigo, etc.

Llegando a la segunda mitad del siglo XVIII ya acrecen los testimonios documentales, por lo que se nos ofrece un cuadro completo del Inquilinaje en esta época en Chile, empezando por el tema de su denominación y siguiendo con el análisis de las diversas fases de su establecimiento, obligaciones y derechos. Capítulo importante lo consideramos al que sigue a éste, pues es un estudio comparativo de la forma social en cuestión a través de toda la América Española.

Las conclusiones son claras y plenamente corroboradas por documentación idóneamente manejada: las tenencias rurales, desde el préstamo al inquilinaje, nada tienen que ver con la encomienda ni con instituciones de la Conquista. Proceden del segundo momento de la historia colonial, en que se estratifican, hacia arriba, los terratenientes, hacia abajo los españoles pobres y los diversos tipos de mestizajes y castas.

Quizá estas someras noticias hayan aclarado nuestras auspiciosas primeras palabras en el sentido que el aprovechamiento de este libro es doble; por su aporte original en un tema tan vasto de nuestra historia colonial americana, y por su ejemplar manera de elaborarlo, o sea, trabajando en forma de seminario.

Reseñas Criticas

ESTEBAN FONTANA

ARCE, José: Roca 1843-1914. Su Vida-Su Obra. - 2 Tomos - Buenos Aires, 1960. 782 págs.

José Arce, apasionado admirador de Julio A. Roca nos ha brindado a través de los dos volúmenes de su obra una amplia descripción biográfica del personaje que nació en Tucumán el 17 de julio de 1843 y murió en Buenos Aires el 19 de octubre de 1914, abarcando con su vida y con su acción un largo lapso de historia nacional, lapso en el que ocupara diversos cargos públicos como senador, ministro, y dos veces presidente de la República, y en el que recorriera todo el escalafón militar hasta el grado de General de la Nación. En el Volumen 1º hace el curriculum vitae de Roca a modo de prólogo incluyendo un estudio genealógico de su ascendencia. Relata a continuación toda su carrera militar, su campaña al Desierto, su primera presidencia, incluyendo un análisis de las numerosas leyes sancionadas, entre ellas la ley 1420 de enseñanza común con parte del debate parlamentario que dicha ley originara.

A los capítulos destinados a la presidencia sigue la actuación de Roca en el senado de la Nación en el período 1888-1898 y una apreciación general de conjunto sobre las condiciones de Roca como político.

El Apéndice del primer volumen incluye documentos vinculados a la batalla de Santa Rosa, la Conquista del Desierto, la campaña presidencial y la primera presidencia. Todos estos documentos pertenecen, salvo una carta de Roca al General Luis María Campos perteneciente al Archivo del autor, al archivo del General Roca.

El segundo volumen de la obra está dedicado al segundo gobierno presidencial. Se inicia con el mensaje inaugural, para entrar luego en el análisis de la Reforma de la Constitución, la cuestión límites con Chile y Brasil y el Mensaje de 1899.

Al igual que en el análisis de la primera presidencia, el autor transcribe y analiza los decretos, leyes, arbitrajes, extradiciones, convenciones, tratados, intercambios, etc., realizados durante el segundo gobierno de Roca.

Enumera también las obras públicas llevadas a cabo, entre las que cita el palacio del Congreso, de Justicia, los ferrocarriles, la Biblioteca